
 STADT FURTWANGEN IM SCHWARZWALD 
  

                     Stadtverwaltung 
 
 
 

    
 
 
 

Niederschrift Nr. 45 
 
über die öffentliche Sitzung des Ortschaftsrates Schönenbach am 29. April 2019 von 19:30 Uhr 
bis 20:05 Uhr im Sitzungsraum im Techn. Rathaus Schönenbach 
 
 

Vorsitzender:   Ortsvorsteher Hansjörg Hall  
 

Zahl der anwesenden Mitglieder:  6 (Normalzahl: 6) 
  

Namen der nicht anwesenden Mitglieder:  ./. 
  

Schriftführer:   Ralph Wehrle 
 

Sonstige:  GR Georg Herth,  
  GR Wolfgang Kern (unentschuldigt) 
  GR Chr. Trenkle (entschuldigt) 
 

Besucher:   4 
 

Presse:   1 
 
 
Nach Eröffnung der Verhandlung stellt der Vorsitzende fest, dass 
 

1. zu der Verhandlung durch Ladung vom 16.04.2019 ordnungsgemäß eingeladen worden ist, 
 

2. die Tagesordnung für den öffentlichen Teil der Sitzung am 24.04.2019 ortsüblich bekannt ge-
macht worden ist;  

 
3. der Ortschaftsrat beschlussfähig ist, da mindestens 4 Mitglieder anwesend sind; 

 
4. zur Unterzeichnung der Niederschrift Ortschaftsrätin Martina Hepting und Ortschaftsrat Arnold 

Hettich bestimmt werden. 
 
 

Tagesordnung öffentlich 

 
 1.  Aktuelle Stunde 
 1.1.  Anfragen von Einwohnern (Bürgerfragestunde) 
 1.2.  Bericht über die Erledigung von Ortschaftsratsangelegenheiten 
  
 2.  Stellungnahme zu Baugesuchen; Erteilung des Einvernehmens 
  
 3.  Bekanntgaben, Wünsche, Anregungen 
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TOP 1 Aktuelle Stunde 
  

TOP 1.1 Anfragen von Einwohnern (Bürgerfragestunde) 
  

Information von J. Wahl und S. Blessing der Jugendfeuerwehr der Stadt Furtwangen, 
dass im nächsten Jahr ein großes Jugendfeuerwehrcamp in Furtwangen, genauer in 
Schönenbach auf der Matte des Hofbauernhofes bei der Kläranlage geplant ist. Es 
sind bereits sehr viele Vorbereitungen in Bezug auf Sicherheitskonzept, Infrastruktur, 
Verpflegung und dergleichen in der Planung. Es handelt sich bei einem solchen Event 
um ca. 500 – 800 Kinder und Jugendliche im Alter zwischen 8 und 17 Jahren. Datum 
für dieses Event ist der 16.07. – 20.07.2020, in Furtwangen gab es ein solches Ju-
gendfeuerwehrlager noch nie, eingeladen sind alle Jugendwehren im Kreis + zusätzli-
che befreundete Wehren. Freitags soll ein offizieller Teil mit Festumzug von der Kirche 
zum Zeltgelände stattfinden. Für Duschen und Evakuierungsmöglichkeit soll die Sport-
halle Schönenbach zur Verfügung stehen.  
Veranstalter ist offiziell die Stadt Furtwangen und diese haftet somit auch bei Schäden. 
 
OV und OR bedankte sich für die Information und wünschte der Jugendfeuerwehr ein 
„gutes Gelingen“ 
 
  
Arthur Schneider: Parkplatz unter Sporthalle weist große Löcher auf, Geländer und 
Treppe beschädigt, Treppe ist der Belag defekt, Geländer gefault: Hall spricht mit Mar-
zahn und kümmert sich.   
  

  
 

TOP 1.2 Bericht über die Erledigung von Ortschaftsratsangelegenheiten 
  

In der nicht öffentlichen Sitzung des Ortschaftsrates vom 25. März d. J. wurde das 
Gremium über den Sachstand von drei Grundstücksangelegenheiten informiert.   
  

  
 

TOP 2 Stellungnahme zu Baugesuchen; Erteilung des Einvernehmens 
  

Bauantrag für einen Carport mit PV-Anlage Im Untertal 27  
 
In der OR Sitzung vom 17. September letzten Jahres hat der Ortschaftsrat einstimmig 
der Bauvoranfrage für den Carport mit PV-Anlage Im Untertal 27 zugestimmt. Die vom 
Ortschaftsrat gewünschten detaillierten Pläne mit Maßangaben wurden im Rahmen 
dieses Bauantrages erfüllt. 
 
Mit Schreiben vom 03. Januar 2019 des Baurechtsamtes beim Landratsamt des 
Schwarzwald-Baar-Kreises wurde die Bauvoranfrage für einen Carport mit PV-Anlage 
positiv mit einem Bauvorbescheid beschieden. Auf Grund der Überprüfung im Bezug 
auf die öffentlich-rechtlichen Vorschriften ergaben sich keine Hindernisse. 
 
Die neuen Unterlagen lagen den Damen und Herren des Ortschaftsrates vor. Der Car-
port ist ca. 22 Meter von der L 173 in nördlicher Richtung entfernt und ist im Anschluss 
eines bestehenden Gebäudes vorgesehen. Er wird ca. 9 x 4 Meter in der Grundfläche 
haben und ca. 3,1 bis 3,7 Meter hoch werden. Die Maße haben sich gegenüber der 
Bauvoranfrage geringfügig geändert. (Alt: ca. 9 x 5,5 Meter in der Grundfläche und ca. 
2,6 bis 3,2 Meter hoch). Bezüglich der PV-Anlage ist er mit einem Pultdach versehen. 
Der Carport mit Punktfundamenten und eingespannten Stahlstützen sowie Brett-
schichtholz als Dacheindeckung soll keine Außenwände bekommen. 
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Eine Nachbarschaftsanhörung ist im Rahmen der Bauvoranfrage erfolgt. Es gingen 
damals beim Bauamt keine Einwendungen ein. 
 
Seitens des Straßenbauamtes wurden mit Schreiben vom 13. Dezember 2018 Aufla-
gen gemacht welche auch für den Bauantrag gültig sind. Wesentliche Bestandteile 
sind:  
Der Abstand des neuen Gebäudes zur Landstraße 173 muss mindestens 20 Meter 
aufweisen, welcher Erfüllt wird. 
Eine neue Zufahrt zur L 173 wird nicht gestattet. (Bisherige Zufahrt bleibt) 
Von der auf dem Dach vorgesehenen PV-Anlagen oder den Verkleidungen der Au-
ßenwände darf keine Blendwirkung ausgehen, die den Verkehr auf der L 173 gefähr-
den können. Bei Feststellung einer solchen Gefährdung wird der Rückbau oder eine 
Nachbesserung angeordnet. (Keine Außenwände; vorgesehene Dachneigung von 7° 
wird wohl keine Blendwirkung ergeben).  
 
Seitens Verwaltung und von Seite OV Hall wurde Zustimmung empfohlen. 
 
Fragen seitens des OR?  Keine 

 
Zustimmung mit 6 x ja (einstimmig). 
 
 
 
Bauantrag auf Neubau einer Uhrenfabrik mit Lagerhalle auf dem Grundstück Flst. 
Nrn.: 108/39 und 163/1 der Gemarkungen Schönenbach und Rohrbach, Rohrbacher 
Straße 8  
 
In der Sitzung des Gemeinderates vom 9. April 2019 wurde der Bauantrag auf Neubau 
einer Uhrenfabrik mit Lagerhalle auf dem Grundstück, Rohrbacher Straße 8 behandelt. 
Es wurde einstimmig dem Beschlußvorschlag, wie in der OR-Sitzung vom 25. März 
empfohlen, auch vom Gemeinderat zugestimmt. Die Stellungnahmen wurden seitens 
des Bauamtes an die zuständigen Behörden des Landratsamtes des Schwarzwald-
Baar-Kreises weitergeleitet.   
  

  
 

TOP 3 Bekanntgaben, Wünsche, Anregungen 
  

Info Zweckverband Breitbandversorgung Schwarzwald Baar wegen Änderungen.  
Neue Förderrichtlinien führen zu Verzögerungen im Ausbauprojekt „Sommerberg / 
Schönenbach“ 
Jene Bürger, welche sich vertraglich für einen Breitbandanschluss ihres Gebäudes 
entschieden haben, wurden zwischenzeitlich per Brief informiert. Trotzdem gab OV 
Hall nochmals die wesentlichen Inhalte des Anschreibens bekannt. Hier dessen Wort-
laut: 
Die Voraussetzungen für eine Förderung durch das Land Baden-Württemberg haben 
sich entscheidend geändert. Bisher hat der Zweckverband fast alle Fördergelder vom 
Land erhalten. Seit ein paar Wochen ist nun klar, dass für einige Gebiete im Schwarz-
wald-Baar-Kreis eine andere Form der Förderung erforderlich ist. Dabei können För-
dermöglichkeiten durch das Land mit dem des Bundes kombiniert werden. Davon be-
troffen ist auch die Stadt Furtwangen. Unter anderem das Ausbaugebiet „Sommer-
berg/Schönenbach“. In der Übergangszeit, bis alle Abläufe bekannt und routiniert ab-
laufen, kommt es leider zu Verzögerungen bei laufenden Projekten. 
Der Ausbau ohne Fördergelder ist für eine Kommune ist kaum möglich. Deswegen 
bereitet der Zweckverband aktuell einen Antrag auf Förderung beim zuständigen Bun-
desministerium vor. Die Voraussetzung für Mittel des Bundes ist eine aktuelle Markter-
kundung. Das bedeutet, dass alle regionalen privaten Telekommunikationsanbieter 
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abgefragt werden müssen, ob sie in den kommenden Jahren im Gebiet Furtwangen 
tätig werden. Durch diese veränderten Vorgaben kann sich der Beginn des Ausbaus 
um mehrere Monate bis hin zu einem Jahr verzögern. Einen Baustart im Jahr 2019 
kann der Zweckverband nicht garantieren. 
Der Zweckverband hat in den vergangenen Wochen alle Kommunen auf die Änderun-
gen hingewiesen und berät bei der weiteren Vorgehensweise. Der Zweckverband in-
formiert die Bürgerinnen und Bürger wie gewohnt auf der Homepage breitband-sbk.de 
und über die sozialen Medien wie Facebook und Instagram. 
 
Unterzeichnet ist das Schreiben vom Geschäftsführer Zweckverband Breitbandversor-
gung Schwarzwald-Baar Jochen Cabanis. 
  
Empfehlung von OV Hall:  Wer noch keinen Breitbandanschluss beantragt hat, sollte 
sich mit Herrn Michael Schlageter von der Stadtverwaltung,  
Telefon-Nr. 07723 939131in Verbindung setzen. Ein solcher Anschluss ist unbedingt 
empfehlenswert und wertet jedes Wohn- oder Geschäftsgebäude auf. 
 
 
Straßen- und Wegesanierung 2019 durch den Bauhof in Form von Patschen und Riss-
verguss. 

Lochhofstraße: Längsrissverguss in Fahrbahnmitte auf ca. 140 m. 

Josef-Zähringer-Straße Anschlussbereich L 175 („Sonne“): Patschverfahren. 

Von Seiten eines Bürgers wurde noch der Parkplatzbereich bei der Sporthalle ange-
sprochen. OV Hall wird den Bedarf der Sanierungsmaßnahmen mit dem Leiter des 
Bauhofes, Herr Wiehl, bei einem Ortstermin besprechen.  

   
  

  
 

 
 
 

  
Die Richtigkeit der Niederschrift Nr. 45 wird beurkundet: 
 
 
 

............................................ 
Hansjörg Hall 
Ortsvorsteher 

............................................ 
Martina Hepting 
Ortschaftsrätin 

............................................ 
Ralph Wehrle 
Schriftführer 

 

 
............................................ 

Arnold Hettich 
Ortschaftsrat 
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